

IRFA

La voz de "los sin voz"

Ignacio Ibáñez

Son las nueve de la mañana del 28 de febrero. La pasada ha sido en esta Catia una noche realmente escalofriante. Subir y bajar de gentes llevando cuanto objeto se puso a su disposición: alimentos, radios, utensilios... Golpes que han estremecido las puertas de hierro de los establecimientos pero mucho más el alma en vilo de los habitantes. Disparos, sirenas, terror.

El amanecer no es menos angustioso. El teléfono que nos une con el resto de Caracas ha sido cortado: incommunicados. Con febril ansiedad muevo la aguja del dial de radio buscando la voz amiga que informe, que oriente sobre lo que está sucediendo, pero nada... sólo, música de rock, música de salsa, un anuncio de un champú... únicamente al final del dial en 1390 la voz amiga buscada.

La voz del locutor que pregunta: *Díganos, señora ¿que está sucediendo en El Valle?*

- *Aquí esto está muy mal... no tenemos alimentos...*

- *Amigos son las 9.44 en su Emisora Radio Fe y Alegría*

Y a partir de ese momento la Emisora se convierte en la compañera inseparable de estos días para la mayoría de los habitantes de las barriadas de la zona oeste y norte de Caracas. De todas partes llaman, en todas partes los escuchan y a todos los rincones llega su voz. Más de mil llamadas en cuatro días. Así podrán después con plena razón recitar el verso de Pedro Trigo:

AUNQUE VIVIMOS EN MEDIO DEL PUEBLO...

CUANDO LA VIMOS NACER Y CUNDIR NO LA SECUNDAMOS NI APROBAMOS.

La Emisora se convierte de esta manera a veces en medio del pueblo en una conversación abierta entre sus oyentes como la realizada la mañana del martes 28 de febrero.

Pregunta el Locutor: *"Díganos, se-*

ñora: ¿qué está sucediendo en el Simón Rodríguez?

- *Aquí estamos desabastecidos, no hay abastos donde comprar; los abastos fueron quemados; las líneas de carritos no están prestando servicio; tenemos que ir al mercado de Guaicaipuro para traer a nuestros hijos alimentos... También pedimos al Gobierno Nacional que a los ecuatorianos y a los colombianos y haitianos que están asaltando los manden a su país, o que los maten...*

- *Señora, pero señora, la vida tienen que respetarla.*

- *Pero así como matan a los venezolanos maten también a los extranjeros.*

- *Pero señora ¿cómo dice eso! Amigos son las 10.25 de la mañana...*

Momentos más tarde a esta intervención de la señora, una llamada de otro punto de Caracas.

El locutor pregunta: *¿qué quiere comentarnos en relación a lo que sucede?*

- *Me he levantado corriendo de donde estaba por que me siento mal. Pero tengo el corazón palpitando por lo que acabo de oír a una hermana venezolana, esa compatriota que seguramente ve todo maravilloso. Mire, me tiene el corazón palpitando y le oigo con dolor y con lástima, cómo esa compatriota puede decir que maten a los haitianos, a los colombianos. Esos hermanos están pasándola bien mal en sus propios países y se han venido al nuestro buscando una manera de vivir mejor. Por favor, hermana, cómo va a decir que los maten; haitianos y colombianos son personas igualitas a nosotros... Están pasando las mismas necesidades que nosotros...*

Interviene una tercera persona:

- *Yo quiero opinar sobre lo que dijo aquella señora hace un ratito. Yo creo que es lamentable esa declaración, pues. Y revela ignorancia, de muchos venezolanos con respecto a la situación de injusticia, que no es producto de los colombianos y haitianos. Hay venezolanos y extranjeros responsables de esta situación de injusticia que lleva a lo que hemos visto estos últimos días y hay tendencia a hacer reventar*

la soga por lo más delgado...

Y continúa la conversación abierta de este pueblo a través de esta Emisora y desde los puntos más diversos de la ciudad.

Es el mismo pueblo; la gente que escucha y que trata de orientar a los desorientados por la confusión, impulsados, tal vez, por una rabia mal contenida.

SEÑOR, TE DAMOS GRACIAS POR LA DIGNIDAD DE TU PUEBLO.

CUANDO LOS CAUCÉS REVENTARON

CUANDO DE PRONTO PARECIO TODO POSIBLE

CUANDO EL PUEBLO SE ENCONTRO CON SU FUERZA Y EN COMPLETA LIBERTAD

NO SE DIRIGIO CONTRA NINGUNA PERSONA

NI QUISO COBRAR VIDAS...

Aunque es cierto que algunos quisieran cobrar vidas. Lo expresaron pidiendo ellos también expresar sus deseos a través de la Emisora de Fe y Alegría. Sus llamadas se grabaron pero no se transmitieron; se quería evitar así difundir frases, consignas que pudieran deformar, enturbiar y entorpecer el apaciguamiento.

Llamadas como ésta:

- *Yo quiero decir al capitán B.V. del año 62 que se lance otra vez como nosotros. Soy el sargento de marina, yo estuve preso por eso. Vamos a echarle pierna.*

El capitán M.V. que está en Güiría o Carúpano que se lance, que se lance otra vez al combate como a nosotros. Yo me llamo el sargento de 2º H.G.

- *Desde la Quebradita la gente opina así: estamos reclamando la comida y nos mandan el ejército a la calle. Y no responden de los muertos a partir de las cinco de la tarde.*

Eran voces de angustia, de resquebrajamiento profundo que en ese momento no ayudarían a conservar la calma.

Por eso se impuso la sensatez y cordura al no transmitir las por la Emisora.

Lo que sí se necesitaban eran las llamadas a la reflexión y por ello la Radio Fe y Alegría puso en sus ondas las voces de personas que ayudaran a ello.

Ante todo cabe destacar la voz del Sr. Cardenal que en dos oportunidades habló por la Emisora. En la primera manifestó:

- *Mira, esto me tiene mortificado y preocupado. Esta mañana ofrecí la Misa al Señor orando por esto; ahora, yo creo que esto es una cosa pasajera y por eso todo lo que sea decir una palabra de orden, una palabra de aliento, una palabra diríamos de guía... Eso es positivo.*

Me complace mucho que Fe y Alegría me haya pedido este mensaje. Yo soy un asiduo oyente de Fe y Alegría. Y debo estar cumpliendo este deber como Pastor, y estoy pidiendo al Señor, esta mañana he dicho la Misa, todos los días, yo los bendigo. Y que todos cooperemos...

Y lo mismo que el Sr. Cardenal Lebrún, otros muchos utilizan la Emisora para poner su granito de arena para la reflexión. Entre estos, por ejemplo, la voz del Sacerdote P. José Ignacio Rey:

- *Más reflexión que opinión. Preocupado. Atento a la realidad. Reflexión. Lamentable pero importante. Los dirigentes no deben desatenderse de lo ocurrido. No será igual en el pasado. Sin justicia social no habrá paz social. Párrafo de Medellín: "La insensibilidad de los sectores más favorecidos frente a la miseria de los sectores marginales es la que genera violencia. No es raro comprobar que estos grupos o sectores poderosos tienden a calificar de subversiva toda acción que pretenda cambiar un sistema social que favorece la permanencia de sus privilegios..."*

- *Locutor: recomendaciones a los oyentes, Padre.*

- *Calma, ecuanimidad, sosiego, ya se va alcanzando... Llamado a los dirigentes para que todo esto no vaya a perderse en nada...*

Y las voces de orientación tanto de dentro de la Emisora como de fuera de ella continúan durante estos días. Información completa, información educadora.

Por eso al transcurrir los días junto a algunas voces —escasas— de sor-

presa y aun de reclamo por estimar contraproducente esa información, abundaron las opiniones favorables a la actitud de la Emisora.

Así, por ejemplo, el Director General Sectorial del Ministerio de Comunicaciones, José Francisco López tras hacer algunas observaciones al tono de algunas entrevistas admite la seriedad de la Emisora y por supuesto nunca se pensó hacer amonestación alguna a esta Emisora, mientras sí se hizo a otras.

Y esta actitud del encargado en el Ministerio de velar por las transmisiones sonoras la confirmaron desde el Presidente de la República hasta el Sr. Ministro del Interior.

Como resumen final de la actitud de la Emisora recogemos la opinión del Director General del Instituto Radiofónico Fe y Alegría (IRFA), P. Javier Castiella:

- *Admiración por la valentía y dedicación del personal a su difícil misión de informar debidamente en esas condiciones.*

- *Haber acertado fundamentalmente en las orientaciones dadas.*

- *Algunas imprevisiones para los locutores en directo*

Radio Fe y Alegría fue así en estos días aciagos, que ojalá no se repitan, lo que nuestros Obispos pedían de las Emisoras Católicas en Puebla: "ser cada día más la voz de los desposeídos, aun, con el riesgo que ello implica".

Para luchar por sus derechos

Confederación de impedidos se constituirá en Caracas

La organización reunirá a todos los gremios de limitados física y sensorialmente que suman 1 millón 800 mil personas.

Para dar impulso a la lucha de las personas limitadas física y sensorialmente, y obtener la integración social e igualdad de oportunidades, se constituirá la Confederación Venezolana de Impedidos.

Así lo dieron a conocer los integrantes de la comisión preparatoria de esta organización, quienes explicaron que la citada confederación se constituirá el 24 de julio próximo en el marco de la VIII Asamblea Nacional de Ciegos, a celebrarse en esa fecha en las instalaciones del Círculo Militar de Caracas.

La Comisión Organizadora de la C.V.I. está presidida por Jairo Rivera, de los impedidos motores; Pablo Guzmán, por los ciegos; quien es el vicepresidente; Nidya Sendrea, tesorera, (Imp. motores); Edith Sifontes, por los sordos, Secretaria; César Cignoni, coordinador de promoción y difusión; y Héctor Morillo, asesor jurídico.

La Confederación a crearse está patrocinada por todos los gremios que reúnen a los sordos, ciegos, impedidos motores, parálisis cerebral, y otras asociaciones que, en total, agrupan a un millón 800 mil personas que constituyen el 10% de la población venezolana.

Los objetivos de esta confederación se orientan, inicialmente, hacia el logro de la aprobación de la Ley de Promoción al Impedido, recientemente introducida al Congreso Nacional con la asistencia y apoyo de destacadas personalidades como la Primera Dama de la República, Blanca Rodríguez de Pérez; la diputada Rhona Ottolina y parlamentarios como Enrique Ochoa Antich, Henry Ramos Allup y Gustavo Tarre Briceño.

Así mismo, el movimiento a crearse cuenta con la simpatía de la Iglesia Católica y la Iglesia Luterana, instituciones que cooperan en la actualidad con esta iniciativa.

Bajo el lema "Por los caminos de la integración", los movimientos de impedidos anuncian un programa de acción que se reformará con el apoyo de los medios de comunicación social del país.